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Республиканская обще-

ственно-политическая га-
зета «Ингушетия» готовит-
ся отметить свой юбилей 
- 20-летие со дня выхода 
первого номера газеты. 
Как происходило станов-
ление газеты на первых 
порах, кто ее возглавил в 
этот непростой период, кто 
из журналистов делал для 
газеты свои первые репор-
тажи и статьи – в юбилей 
газеты эти вопросы звучат 
не просто из праздного лю-
бопытства. Это уже исто-
рия, написанная современ-
никами по следам событий 
тех лет. 

Все мы знаем, что газета 
была создана почти сразу 
после создания республики 
и являлась на тот момент 
главным печатным органом, 
информирующим читателя 
о всех главных событиях в 
жизни Ингушетии. Газета 
была создана на базе рай-
онной газеты «Знамя труда» 
и печаталась офсетным спо-
собом в Сунженской типогра-
фии. Возглавил газету опыт-
ный журналист и професси-
онал газетного дела Хусейн 
Суламбекович Шадиев. Ему 
в заслугу, прежде всего, 
нужно поставить то, что он с 
первых же дней сумел при-
влечь в газету опытных спе-
циалистов, мастеров пера, 
в числе которых были такие 
известные журналисты, как 
Микаил Зангиев, Муса На-
шхоев, Магомед-Башир Циц-
киев, Раиса Хакиева, Тайсум 
Хашиев, Людмила Алихано-
ва, Владислава Дашкевич, 
Эдуард Толмачев и другие. 
К сожалению, их, как и Ху-
сейна Шадиева, который не 
дожил совсем немного до 
юбилея газеты, которую воз-
главил первым, нет сегодня 
в живых. 

В редакции газеты «Ин-
гушетия» работали и ныне 
здравствующие, и по-

прежнему остающиеся вер-
ными своей журналисткой 
стезе Або Гадаборшев, Ба-
тырбек Шакриев, Курейш Бу-
зуртанов, Радима Гайсанова, 
Хаваж Накастоев, Мовлот-
хан Хакиева, Адам Хочуба-
ров, Люба Тумгоева, Исраил 
Муртазов, Алихан Тимурзи-
ев, Борис Гиреев, Фатима 
Хашиева, Раиса Олигова и 
многие другие наши колле-
ги, которых я невольно могла 
упустить из виду.

Возможности газеты в 
материально-техническом 
плане были, не в пример 
нынешним, гораздо слабее, 
но необычайный подьем, 
который мы все испытывали 
в связи с созданием своей 
государственности, станов-
ление всех её структур, ряд 
событий, идущих один за 
другим, помогали нам пре-
одолевать все трудности, а 
вернее сказать – не замечать 
их совсем. Работали с энту-
зиазмом, с чувством здоро-
вой конкуренции, с желани-
ем осветить на страницах 
газеты все происходящее. 
Тут необходимо сказать и о 
такой важной составляющей 
нашей успешной деятельно-
сти, как читательское внима-
ние. Тысячи заинтересован-
ных, внимательных к газете, 
к ее содержанию, читателей. 
Их письма, ежедневные по-
ходы в редакцию большого 
количества посетителей с 
разными проблемами, идея-
ми и мнениями помогали нам 
в нашей работе, служили 
большим стимулом.

Мне довелось работать 
в газете «Ингушетия» с мо-
мента издания ее первого 
номера в качестве редакто-
ра отдела, позднее - заме-
стителя главного редактора. 
Уже в первом номере вышел 
мой материал-комментарий 
к письму, поступившему в 
редакцию. Что запомнилось 
лично мне из опыта работы 

в данном издании? Конечно 
же, прежде всего, радость 
общения с творческим кол-
лективом. Творческая атмос-
фера, которая царила в сте-
нах редакции в тот период, 
больше, к сожалению, не по-
вторялась в моей журналист-
ской практике. Журналисты 
старшего поколения запом-
нились мне доброжелатель-
ными, готовыми искренне и 
бескорыстно делиться своим 
опытом и профессионализ-
мом с молодыми, начинаю-
щими журналистами. Они 
поддерживали и направляли 
и советом, и добрым словом, 
а то и откровенной похвалой, 
которая, не скрою, очень 
радовала и окрыляла. Этот 
заряд доброжелательности, 
ненавязчивой опеки, кото-
рыми они одаривали лично 
меня, я помню и посей день 
с глубокой благодарностью в 
адрес моих наставников.

Думаю, что эти чувства 
близки всем, кому довелось 
поработать в этой живой, 
творческой редакционной 
атмосфере тех лет. Ими они 
сегодня охотно делятся с чи-
тателем.

Мовлатхан Хакиева на-

чала свою журналистскую 
деятельность в газете «Ин-
гушетия» с 1994 года. Ныне 
она возглавляет районную 
газету «Знамя труда». Вспо-
миная свою работу в газете 
«Ингушетия» говорит: «Даже 
не предполагала, что буду 
журналистом. Но работа в га-
зете надолго меня затянула, 
изменила, в общем, многие 
мои представления, сделала 
увереннее в себе, помогла 
утвердиться в жизни. Научи-
ла умению анализировать 
факты и события, рассма-
тривать ситуацию не однобо-
ко, а с разных сторон». 

Среди тех, кто помог ей 
состояться как журналисту 
называет Або Гадаборшева. 
«Он учил меня быть внима-
тельной к стилистике мате-
риала и к подаваемым фак-
там», говорит Мовлатхан. В 
20-летие она желает газете 
«Ингушетия» хороших жур-
налистских публикаций, жур-
налистам – больших соци-
альных и профессиональных 
гарантий, а всем вместе – ра-
ботать на благо республики и 
повышение престижа про-
фессии.

(Продолжение на 3 стр.)

Газете «Ингушетия» – 20 лет!

Недавно состоявшийся 
съезд народа Ингушетии, по-
мимо других значимых идей 
и планов, дополнен очень 
важным предложением Гла-
вы республики Юнус-Бека 
Евкурова двум своим пред-
шественникам - Руслану Ау-
шеву и Мурату Зязикову, со-
браться вместе и обсудить 
вопросы сегодняшнего и за-
втрашнего дня Ингушетии, 
найти вместе ответы на вы-
зовы времени, которые адре-
сованы республике. Идея, 
безусловно, своевременная, 
и полезная.

Не секрет, что нам часто 
приходится наблюдать за по-
литическим опытом наших 
соседей по региону, да и в 
остальных субъектах Рос-
сийской Федерации есть на 
что обратить внимание. И это 
наблюдение говорит о том, 
что там различные политиче-
ские и экономические груп-
пы, через своих лидеров, при 
самых жарких спорах вну-
треннего порядка, стараются 
соблюдать во внешней среде 
правило: «мы одно единое». 
Это ведь очень действенный 
капитал, эффективная сила, 
авторитет всякого региона, 
когда все его представители 
выступают единым образом, 
когда речь идет о стратеги-
чески важных для большин-
ства ориентирах и задачах. 
Есть ли такие проблемы и 
задачи сегодня у Республи-
ки Ингушетия? Несомнен-
но, есть. И ключевые из них 
всем известны: сохранение 
государственности, возвра-
щение вынужденных пере-
селенцев в Пригородный 
район, противодействие рас-
пространению экстремизма 
и терроризма, преодоление 
проблемы безработицы, ин-
теграция республики в со-
циально-экономическое про-
странство страны благодаря 
собственным квалифициро-
ванным кадрам, развитие и 
укрепление экономического 
потенциала республики.

Руслан Аушев с его по-
пулярностью, один из из-
вестных в России кавказских 
политиков, сегодня может и 
должен участвовать в про-
цессе укрепления и развития 

ингушской государственно-
сти. Его авторитет, многочис-
ленные личные знакомства 
и опыт политической жизни, 
знание «кухни» политиче-
ских процессов в Российской 
Федерации, конечно, помо-
гут находить правильные ре-
шения задач, находящихся 
«сверху».

Мурат Зязиков, ныне 
заместитель полпреда пре-
зидента России в ЦФО, ге-
нерал, философ, историк. 
Человек, знающий как пре-
одолеть то или иное препят-
ствие, которое мешает реа-
лизовать важные для респу-
блики проекты, может быть 
весьма плодотворным для 
родной республики. 

Аналогичны характери-
стики ныне действующего 
руководителя Республики 
Ингушетия Юнус-Бека Евку-
рова, сумевшего запустить 
процесс успешного решения 
ряда важнейших стратеги-
ческих задач, определенных 
федеральным центром: про-
тиводействие экстремизму 
и терроризму, снижение до-
тационных показателей, раз-
витие социально-экономиче-
ской базы республики. 

Есть ли у них недостат-
ки? Вопрос риторический. 
Недостатки неизбежны для 

любого политика. В наш век 
массовых информационных 
технологий историю пишут 
сотни и тысячи людей. И не-
хватки в оценках известных 
людей, естественно, не бу-
дет. Многие назовут это объ-
ективностью.

Нет сомнений, в случае 
совместной конструктивной 
работы указанных трех лиц 
на благо Ингушетии, мы, 
быть может, впервые в исто-
рии, реально ощутили бы, 
что республика состоялась, 
прочно стоит на ногах, разви-
вается, становится сильнее. 

В этом случае найдется, 
к сожалению, много умников, 
которые запишут этот выда-
ющийся акт единства помыс-
лов в копилку только дей-
ствующего Главы республи-
ки. Это неверно. Помните о 
том, что нужно быть мудрее 
умных? Как говорят старожи-
лы: посмотрите который час. 
Любой человек – часть боль-
шого исторического процес-
са. Сегодня один, а завтра 
другой, ротации неизбежны 
для всех. Ингушетия же при-
надлежит всем нам, и соот-
ветственно отвечают за нее, 
как в песне – «ты, я, он, она», 
и все остальные. Данная ак-
сиома объясняет предельно 
ясно, почему надо «насту-

пать на горло собственной 
песне» и находить компро-
миссы.

Часть знатоков умона-
строений, блестящих орато-
ров на тему политики и стро-
ительных работ, наверняка 
скажут о том, что такая кон-
солидация известных людей 
и сил, стоящих за ними, ма-
ловероятна, а то и невозмож-
на. И одним из важных, на 
их взгляд, пояснений станет 
тезис о необходимости со-
хранить лицо, свою позицию.

Но кто сказал, что подоб-
ная совместная работа ка-
ким-либо образом исключает 
самостоятельный политиче-
ский вес каждого из трёх? И 
Аушев, и Зязиков, и Евкуров 
могут совместно прилагать 
усилия для решения важ-
нейших проблем, стоящих 
перед народом и республи-
кой, и при этом оставаться 
теми, кем являются до этой 
встречи. Огромное количе-
ство представителей других 
народов это могут, значит и 
для наших земляков и соот-
ечественников нет особого 
труда начать диалог и про-
должить его делами. 

Я.Султыгов

Четыре полосы 
нашей жизни

СЪЕЗД НАРОДА ИНГУШЕТИИ 
ГIАЛГIАЙ ХАЛКЪА СЪЕЗД

ПОСТАНОВЛЕНИЕ № 1
20 апреля 2013 г.                                   с.п. Нестеровское

О ситуации, связанной с определением границы между 
Республикой Ингушетия и Чеченской Республикой 

Обсудив вопрос о ситуации, связанной с определени-
ем границы между Республикой Ингушетия и Чеченской 
Республикой, Съезд народа Ингушетии постановляет:

1. Одобрить отчет председателя Комиссии Республики 
Ингушетия по взаимодействию с органами государственной 
власти Чеченской Республики по вопросам определения гра-
ницы между Республикой Ингушетия и Чеченской Республи-
кой о проделанной работе и признать работу данной Комис-
сии удовлетворительной. 

2. Принять предложенное Комиссией Республики Ингуше-
тия по взаимодействию с органами государственной власти 
Чеченской Республики по вопросам определения границы 
между Республикой Ингушетия и Чеченской Республикой об-
ращение Съезда народа Ингушетии к народу Чеченской Ре-
спублики и Республики Ингушетия.

3. Направить в адрес Президента Российской Федерации 
В.В. Путина обращение Съезда народа Ингушетии о ситуа-
ции, связанной с определением границы между Республикой 
Ингушетия и Чеченской Республикой.

4. Признать правильными действия, принятые и принима-
емые руководством и органами государственной власти Ре-
спублики Ингушетия по ситуации, связанной с определением 
границы между Республикой Ингушетия и Чеченской Респу-
бликой. 

5. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его 
подписания.

Председатель 
Съезда народа Ингушетии   Ю. ЕвКУРОв

ПОСТАНОВЛЕНИЕ № 2
20 апреля 2013 г.                                   с.п. Нестеровское

Об общественно-политической ситуации 
в Республике Ингушетия в связи с предстоящими 

в 2013 году выборами Главы Республики Ингушетия 

Обсудив вопрос об общественно-политической си-
туации в Республике Ингушетия, в связи с предстоящи-
ми в 2013 году выборами Главы Республики Ингушетия, 
Съезд народа Ингушетии постановляет:

1. Признать, что для Республики Ингушетия более прием-
лем способ избрания Главы Республики Ингушетия депутата-
ми Народного Собрания Республики Ингушетия.

2. Рекомендовать Народному Собранию Республики Ингу-
шетия в установленном законодательством порядке принять 
соответствующий закон, предусматривающий порядок избра-
ния Главы Республики Ингушетия депутатами Народного Со-
брания Республики Ингушетия.

3. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его 
подписания.

Председатель 
Съезда народа Ингушетии   Ю. ЕвКУРОв

ОБРАЩЕНИЕ
Съезда народа Ингушетии в связи с вопросом 

определения границы между Республикой Ингушетия 
и Чеченской Республикой

Дорогие соотечественники! 
Съезд народа Ингушетии обращается к народам Респу-

блики Ингушетия и Чеченской Республики в связи с ситуаци-
ей, связанной с определением административной границы 
между двумя республиками.

 Испокон веков проживая на территории Северного Кав-
каза, ингушский и чеченский народы сохранили свои обычаи, 
традиции и язык. Без преувеличения сегодня можно сказать, 
что все это стало результатом мудрости и стойкости наших 
предков. 

Нам предопределено жить рядом, и мы не должны остав-
лять территориальную проблему нашим потомкам. Перенос 
межевой линии лишь повредит развитию народов. 

У комиссий двух республик сложились диаметрально про-
тивоположные позиции по определению границы между на-
шими субъектами. Каждая из сторон, беря за исходную точку 
различные исторические документы, претендует выйти за 
пределы существующей ныне границы.

Съезд считает необходимым предложить руководству Ре-
спублики Ингушетия и Чеченской Республики приемлемый 
вариант, отвечающий объективной реальности текущего вре-
мени - это сохранение межевых линий в описании ныне суще-
ствующих в приграничной зоне муниципальных образований.

Мы уверены, что при таком исходе дела не будет прои-
гравших сторон. В то же время есть твердая убежденность 
в том, что от этого выиграют наши народы и великая Россия!

Принято 20 апреля 2013 г. 
на Съезде народа Ингушетии 
в с.п. Нестеровское

БОЛЬШАЯ РАБОТА 
НА БЛАГО ИНГУШЕТИИ
Известная советская притча о этнических особенностях народов бывшего Со-

юза ССР учила нас тому, что успешнее других свои проблемы решает тот народ, 
который помогает земляку подняться наверх, а не тащит его вниз, боясь остать-
ся статусом ниже… Хотим мы того или нет, в политике, как, впрочем, и в эконо-
мике, закон преимущества консолидированного общества действует весьма убе-
дительно. История молодой ингушской государственности, увы, полна примеров, 
когда амбиции людей, которые в той или иной степени оказались персонажами во-
проса о роли личности в этой самой истории, не могли «поступиться принципа-
ми». власть подобна мощному прожектору - два сантиметра в сторону и вдали яр-
ким светом заливает около двухсот метров. Соответственно, с другой стороны 
все на двести метров погружается в темноту… Разумеется, когда люди требуют 
от конкретного политического лидера резких шагов и быстрых результатов, они 
должны понимать, насколько многообразна, многогранна и сложна, тяжела ответ-
ственность лидера. он может быть несимпатичен вам, вызывать раздражение 
кадровой, внутренней, внешней или еще какой политикой, стать идейным и каким 
угодно еще соперником или врагом, но есть такие аспекты современной жизни, ког-
да нужно быть мудрее умных. Надо свои знания, резервы и силы направить не на 
свои пристрастия, а на благополучие Ингушетии.

«Зеленый марафон»
Сбербанк России – генеральный партнер олимпий-

ских зимних игр 2014 года в г. Сочи во второй раз про-
ведет «Зеленый марафон», который стартует 18 мая 
2013 года в 42 городах России.

23 апреля в г.Назрани у Мемориала памяти и славы, не-
смотря на сильный дождь, прошел спортивный праздник «Зе-
леный марафон». Организаторы  праздника ждали не только 
любителей бега, но и их болельщиков. Была запланирована 
праздничная развлекательная программа с участием ингуш-
ских звезд. 

В рамках мероприятия каждый участник единого забега 
сделал шаг к здоровому образу жизни и почувствовал при-
частность к Олимпийским играм в Сочи, преодолев дистан-
цию в 4,2 км. По завершении спортивного забега участники 
и гости внесли свой вклад в благоустройство города, приняв 
участие в посадке деревьев.

По словам организатора данного проекта по Северокав-
казским регионам Ирины Нагибиной, реализуется проект 
Северокавказский марафон. В беге будут участвовать все 
республики Северного Кавказа и Ставропольский край. Это 
мероприятие  приурочено к акции, которая будет проходить 
18 мая по всей России.  Победителям  забега будут вручены 
памятные подарки. Из самых лучших сотрудников  будут вы-
браны  претенденты на несение Олимпийского факела. 

М.БАРАХоЕв

Парламент Ингушетии 
высказался за отмену 

прямых выборов 
главы региона 

Депутаты 28-й сессии Народного Собрания Ингушетии в 
среду в первом чтении приняли поправки в законопроект о 
выборах главы республики, согласно которым высшее долж-
ностное лицо Ингушетии будет избираться республикан-
ским парламентом. Как сообщает корреспондент агентства 
"Интерфакс-Юг", в ходе открытого голосования "за" проголо-
совали 25 депутатов, против - 1. Всего было 26 депутатов. 

В ходе обсуждения вопроса представители "Единой Рос-
сии", которых в Народном Собрании большинство (22 депу-
тата из 27), высказались за избрание главы Ингушетии депу-
татами парламента. В поддержку законопроекта также высту-
пили депутаты от КПРФ и "Справедливой России". 

Как сообщил агентству представитель Народного Собра-
ния, второе и третье - окончательное чтение по данному за-
конопроекту состоится в середине мая на внеочередном со-
брании регионального парламента, а уже 30 мая планируется 
принять постановление о назначении выборов главы Ингуше-
тии. 2 апреля 2013 года президент России Владимир Путин 
подписал закон, наделяющий субъекты РФ правом выбирать 
губернатора не прямым голосованием населения региона, 
а местным парламентом. В соответствии с проектом зако-
на, каждая из партий, представленных в законодательном 
собрании, может предложить президенту РФ не более трех 
кандидатур на пост главы региона, причем их партийность 
значения не имеет. 

До момента внесения эти партии обязаны провести кон-
сультации по данному кадровому вопросу с непарламент-
скими партиями, которые имеют свои отделения в регионе. 
Президент из всех представленных ему кандидатур выбирает 
три и вносит их на рассмотрение регионального парламента, 
который проводит голосование по этим трем кандидатурам 
и избирает главой региона набравшего наибольшее количе-
ство голосов депутатов. 

Выдвигаемые партиями кандидаты в губернаторы к мо-
менту внесения их кандидатур президенту РФ должны будут 
закрыть свои счета за рубежом и избавиться от иностранных 
активов. Выдвинутое лицо обязано к моменту внесения его 
кандидатуры президенту РФ закрыть счета (вклады), пре-
кратить хранение наличных средств в иностранных банках, 
расположенных за пределами территории РФ, и осуществить 
отчуждение ценных бумаг иностранных эмитентов. 

К будущим кандидатам в губернаторы уже на стадии вы-
движения будут предъявляться требования, аналогичные 
тем, которым должны соответствовать чиновники, депутаты 
и сенаторы. То есть они обязаны представить сведения иму-
щественного характера, о годовых расходах, о каждой сдел-
ке, если ее сумма превышает общий доход кандидата и его 
супруга за три последних перед сделкой года, об источниках 
получения средств, за счет которых совершена сделка. Эти 
требования распространяются на супруга и несовершенно-
летних детей кандидата. 

Не имеют права быть избранными на должность губерна-
тора осужденные когда-либо к лишению свободы за совер-
шение тяжких или особо тяжких преступлений, за исключени-
ем случаев, когда в соответствии с новым уголовным законом 
эти деяния не признаются тяжкими или особо тяжкими пре-
ступлениями; осужденные за преступления экстремистской 
направленности, имеющие на день голосования на выборах 
неснятую и непогашенную судимость за эти преступления.

ИНтЕРФАКС-Юг
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- Мы выявляем скрытые 
пограничные состояния, то 
есть скрытые причины раз-
личных заболеваний, – го-
ворит заведующая Центром 
здоровья Любовь  Тимер-
ханова. Например, если че-
ловек курит, у нас есть ап-
параты, благодаря которым 
мы можем  наглядно пока-
зать как далеко он зашел в 
своем курении. Хочу особо 
обратить внимание: люди, 
которые находятся в окруже-
нии курящего, подвержены 
большему вреду, нежели тот, 
который курит.  Для окружаю-
щих вторичный дым опасен.

- вы проверили, ска-
жем, того же курящего  на 
своих аппаратах, дальше 
что?

- Если медицинское вме-
шательство не обязательно, 
составляем для него инди-
видуальную программу пра-
вильного образа жизни, даем 
советы, как наиболее опти-
мально следовать данной 
программе.

Свои советы подкрепля-
ем брошюрами,- отвечает за-
ведующая.

Ярких цветных брошюр в 
Центре – множество. Их вы-
писывают, главным образом, 
из Москвы, некоторые изго-
тавливают сами.

Брошюры, среди которых 
такие, как «Бросаю курить 
самостоятельно», «Планиру-
ем здоровое питание», «Как 
правильно заниматься физи-
ческой культурой» и другие, 
раздают не только посети-
телям Центра, но и распро-
страняют массово с целью 
информирования населения 
о работе Центра здоровья, 
формирования мотива, по-
буждающего  к здоровому 
образу жизни, призывая по-
сетить  республиканский 
Центр здоровья.

- Другие каналы инфор-
мирования имеются?

- К нам обращаются с 
телевидения с вопросами от 
телезрителей. Например, о 
вреде или пользе  того или 
иного продукта.  Сами тоже 

выходим на телевидение с 
объявлениями и роликами.

К сожалению, у нас нет 
своего автотранспорта, и мы 
не можем самостоятельно 
выезжать на предприятия. 
Поэтому, когда проходит 
всеобщая диспансериза-
ция, присоединяемся к ней 
и просматриваем на своих 
аппаратах  диспансирован-
ного человека. Это пока 
единственная возможность 
охватить  большее количе-
ство граждан. А охватить ши-
роко, так, чтобы население 
осознало необходимость по-
сещения Центра здоровья, 

этого мы еще не  добились.
- А что для  этого нуж-

но?
- Видимо, мы еще до кон-

ца не проработали.
- в реальности, какая 

возрастная группа  больше 
посещает Центр.

- Люди пожилого возрас-
та. Та часть населения – от 
18 до 40 лет, - на которую на-
целена программа Центра, 
к нам идет плохо. Хотя по-
сещение бесплатно и нужно 
в год обследоваться лишь 
один раз. Население очень 
пассивно. И у нас нет воз-
можности более активно 
идти ему навстречу.

- Каков штат Центра?
- 12 врачей вместе с за-

ведующей, то есть со мной, 
шесть сестер. В настоящее 
время работают три терапев-
та, гинеколог, стоматолог и 
офтальмолог.

- А невролога почему 
нет? Неврология - доста-
точно  «популярная»  об-
ласть у нашего населения?

- Невролог, так сказать, - 
дефицитная специальность. 
У нас был невролог, она 
уволилась. Пока больше ни-
кто не идет. Люди не желают 
работать за низкую оплату 
труда. А у нас в Центре зара-
ботная плата одна из самых 
низких в республике, хотя мы 
работаем на сложном обору-
довании. Одно только знание 
этого оборудования требует 
длительной подготовки. К 

примеру, на средства, вы-
деленные из федерального 
бюджета, нам оснастили оф-
тальмологический кабинет 
дорогостоящим  современ-
ным оборудованием. Соот-
ветственно, мы  отправили 
медсестру на обучение спе-
циальности оптометриста. 
Теперь она может квалифи-
цированно подбирать очки 
посетителям, измерять глаз-
ное давление, проводить об-
следование глаз и в случае 
необходимости направлять к 
офтальмологу.

Врачи нашего Центра 
выезжали в Москву на уче-
бу. Медсестры прошли спе-
циальную подготовку. Все 
мы прошли специализацию 
по здоровому образу жиз-
ни. Овладели современным 
оборудованием. Получили 
лицензии на все виды дея-
тельности, которые в Центре 
разворачиваются. То есть, 
находимся в правовом рус-
ле. Комиссии, которые про-
веряли нашу деятельность, 
находили ее удовлетвори-
тельной. Мы ежемесячно 
сдаем отчеты в аналитиче-
ский центр РИ и министру 
здравоохранения РФ.

- Для полноценной ра-
боты в плане обеспечения 
кадрами каких специали-
стов недостает Центру?

- Нам очень нужен психо-
лог с высшим медицинским 
образованием. Таких кадров 
в республике почти нет. Есть 
психологи с педагогическим 
образованием, но они не 
подходят. Для нас обязатель-
но, чтобы психолог был с ме-

дицинским образованием.
И кого  у нас еще нет, но в 

ком мы очень нуждаемся, так 
это специалист по лечебной 
физкультуре. Таких специ-
алистов в нашей республи-
ке нет. И это наша головная 
боль. Мы сделали заявку, 
ждем распределения, может, 
кого-нибудь пришлют.

 Мы готовы работать 
больше и лучше и хотим 
этого, - заключила Любовь 
Тимерханова, врач функци-
ональной диагностики, врач-
организатор, врач-терапевт 
высшей категории, в про-
шлом главный терапевт ре-
спублики, ныне заведующая 
Центром здоровья РИ.

Думаю, Центру придется 
не один год работать «боль-
ше и лучше», чтобы повер-
нуть население к правиль-
ному образу жизни, чтобы 
люди осознали, что это та-
кое – правильное питание 
и лечебная физкультура. 
Сегодня выйдете на улицу 
и задайте эти два вопроса 
прохожим. Два человека не 
ответят. Сколько времени 
понадобится, чтобы от по-
нимания дотянуться до руко-
водства к действию. А время 
уходит быстро, а вместе с 
ним здоровье. Болезнь легче 
предотвратить, чем лечить. 
Помните об этом не только в 
мыслях, но и в действиях.

Мадина КоДЗоЕвА

Побуждая население 
к здоровому образу жизни

Выпускники вузов 
и ссузов республики 

смогут получить 
работу 

за пределами округа
вопросы трудоустройства выпускников среднеспе-

циальных и высших учебных заведений за пределами 
Северокавказского федерального округа обсуждались 
на совещании в министерстве труда, занятости и со-
циального развития РИ с участием руководства ми-
нобрнауки Ингушетии и начальника отдела гКу «Меж-
региональный ресурсный центр» (МРЦ) г.Пятигорска 
Евгения Морозова. 

Ветераны 
правопорядка 

По указанию министра внутренних дел по Ре-
спублике Ингушетия генерал-лейтенанта поли-
ции А.Е.трофимова и председателя совета вете-
ранов овД и вв МвД по РИ полковника милиции в 
отставке М-С.С.Котиева было решено провести 
совместное  мероприятие, приуроченное к  17 
апреля  2013 года с ветеранскими организациями 
городского РовД, для выражения уважения руко-
водства МвД к бывшим сотрудникам милиции, 
чья работа и служба были исполнены высоким 
смыслом - служения обществу, закону, порядку. 

Согласно утвержденному 
плану взаимодействия МВД 
по РИ и совета ветеранов 
ОВД и ВВ МВД по РИ сотруд-
никами отдела МВД России 
по г. Назрани для 32 ветера-
нов ОВД и ВВ МВД по РИ  на 
свои личные средства было 
организовано торжественное 
мероприятие с вручением 
ценных подарков, празднич-
ный обед и концерт звезд 
ингушской эстрады. А также 
согласно приказу министра 
ВД по РИ ветеранам были 
вручены ведомственные на-
грады, почетные грамоты и 
благодарности. Наиболее   
активное участие в органи-
зации данного мероприятия 
приняли начальник отдела 
по работе с личным соста-
вом ОМВД России по г. На-
зрани майор внутренней 
службы М.Т. Боголов и со-
трудники отдела кадров ка-
питан вн. службы И.М. Бого-
лов, ст. лейтенант вн. служ-
бы  М.М. Цечоев и лейтенант 
вн. службы М.А. Могушков. В 
своих выступлениях сотруд-
ники полиции отмечали зна-
чимость  работы ветеранов. 
Членами ветеранской орга-
низации регулярно проводят-
ся воспитательные занятия с 
действующими сотрудника-
ми полиции, уроки мужества  
в учебных заведениях, что 
позволяет создать положи-
тельный имидж сотрудника 
ОВД. Оказывалась реальная 
помощь во всех направлени-
ях деятельности отдела. Вы-
ражались слова признатель-
ности и уважения, однако 
никакие материальные цен-
ности и блага не возместят 
те силы и здоровье, которые 
были потрачены нашими 
ветеранами за долгие годы 
службы на благо Отечества. 

«Поэтому мы перед вами в 
неоплатном долгу и будем 
делать все возможное, чтобы 
вы не остались без внимания 
и заботы», - сказал пригла-
шенным начальник кадров.

 В свою очередь ветера-
ны ОВД и ВВ МВД по РИ вы-
разили искреннюю призна-
тельность и благодарность 
всему личному составу отде-
ла МВД России по г. Назрани 
за теплый прием и внимание, 
проявленные к ним. Пожела-
ли им здоровья,  успехов в 
работе и счастья в личной 
жизни. В своем выступле-
нии председатель первичной 
ветеранской организации 
по ОМВД РФ по г. Назрани 
капитан милиции  в отстав-
ке В.Б. Бузуртанов отметил, 
что  данное мероприятие 
является знаком того, как за 
последние годы изменилось 
отношение  министра ВД по 
РИ генерал-лейтенанта по-
лиции А.Е. Трофимова к про-
блемам и нуждам ветеранов. 
Также особое внимание и 
поддержку систематически 
оказывает Глава Республики 
Ингушетия Ю.Евкуров в ока-
зании материальной помощи 
ветеранам и семьям погиб-
ших сотрудников. С уверен-
ностью можно сказать, что 
социальная сторона жизни 
наших ветеранов будет ста-
бильно расти. 

В заключение в обраще-
нии к личному составу отде-
ла  им было сказано: «Пом-
ните и знайте, мы все с вами 
в одном строю!»

в.Б. БуЗуРтАНов,
председатель первичной 

ветеранской организации 
по оМвД РФ 

по г. Назрани, капитан 
милиции  в отставке

На эти средства будет по-
строено более 1400 квартир. 
В текущем году потратят 754 
миллиона рублей. 

Строители приступили к 
работе. Неподалеку от Ка-
рабулака возводится посе-
лок из многоэтажных домов. 
Первыми новоселами ста-
нут около 300 семей. Жилье 
планируется сдать весной 
будущего года. Люди получат 
квартиры из расчета 18 ква-
дратных метров на человека. 

Всего в списке не имею-
щих собственной крыши над 
головой и возможностей ее 
обрести - более двух тысяч 
семей. Большая часть из них 
до 2017 года получит жилье в 
рамках ФЦП. 

Еще один жилой поселок 
для вынужденных пересе-
ленцев построят в Назрани. 

Некоторые семьи переселен-
цев станут новоселами уже 
в этом году. Минрегионраз-
вития РФ решило выделить 
Ингушетии в первом полуго-
дии 65 миллионов рублей на 
покупку им жилья. Во втором 
полугодии из федерального 
бюджета республике также 
могут выделить средства на 
эти цели. 

Как рассказали в мини-
стерстве по внешним свя-
зям, национальной политике, 
печати и информации Ингу-
шетии, люди получат на руки 
жилищные сертификаты. 
После заключения договора 
купли-продажи и регистра-
ции недвижимости Сбербанк 
перечислит продавцу стои-
мость жилья. 

RG.RU

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РИ

В Ингушетии 
выделено 4,5 млрд. 

на жилье 
для переселенцев

Из средств федеральной целевой программы соци-
ально-экономического развития Ингушетии выделя-
ется четыре с половиной миллиарда рублей на стро-
ительство домов для вынужденных переселенцев из 
Чечни. 

«По итогам совещания 
было принято решение о 
проведении процедуры сбо-
ра информации о количестве 
выпускников вузов и училищ, 
которые могут быть трудоу-
строены. Им будут предло-
жены конкретные вакансии 
под гарантии трудоустрой-
ства за пределами СКФО», 
- говорится в релизе мини-
стерств. 

Евгений Морозов отме-
тил, что во многих регионах 

России особенно востребо-
ваны специалисты строи-
тельной сферы. 

«Необходимо форми-
ровать образовательные 
кластеры, в которые будут 
входить учреждения профес-
сионального образования. 
Мы ориентируемся на спрос 
рынка труда в различных 
сферах», - добавил он. 

Пресс-служба 
правительства РИ

Центр здоровья создан в июле 2011 года на базе республиканской поликлиники, 
с целью повышения уровня знаний и практических навыков по ведению здорово-
го образа жизни у дееспособной части населения. Центр здоровья ориентирован 
именно на дееспособную часть населения в возрасте от 18 до 40 лет. По норма-
тиву, принятому в РФ, один центр здоровья рассчитан на 200 тысяч взрослого на-
селения  и должен принимать ежедневно в среднем 24 человека. Это люди, заинте-
ресованные в сохранении своего здоровья, пациенты с факторами риска (курение, 
алкоголь, избыточная масса тела). На каждого пациента заполняется электрон-
ная амбулаторная карта. в начале его тестируют на отсутствие  или наличие 
вредных привычек, наследственной  предрасположенности к заболеваниям, кроме 
инфекционных.  Инфекционные заболевания Центр не рассматривает. обследо-
вание включает  психоэмоциональное тестирование, электрокардиографию  с 
электронной интерпретацией данных,  процентного соотношения  жидкости, жи-
ровой и мышечной массы в теле человека, насыщения крови кислородом, показате-
лей холестерина и сахара в крови, концентрации углекислого газа в выдыхаемом 
воздухе. Проведя полный осмотр, включая стоматологический и офтальмологи-
ческий, врачи Центра изучают полученные данные и составляют индивидуальную 
программу по здоровому образу жизни. Программа  включает в себя рекомендации 
как отказаться от вредных привычек, наладить здоровое питание, развить фи-
зическую активность, установить режим труда, организовать своевременный 
отдых. в случае необходимости пациента направляют в лечебное учреждение, 
разъяснив ему, что имеется то или иное заболевание, и сориентировав к какому 
именно врачу – кардиологу, сосудистому хирургу, пульмонологу  или др. – следует 
обратиться. Персонал Центра лечением не занимается.

На заседании Ингуш-
ского Регионального по-
литсовета был объявлен 
список кандидатов пред-
варительного внутрипар-
тийного голосования. 

В г. Магасе под председа-
тельством секретаря Ингуш-
ского регионального отделе-
ния ВПП «Единая Россия» 
Зелимхана Евлоева прошло 
заседание Регионального по-
литического совета партии. В 
работе заседания также уча-
ствовали Глава Республики 
Ингушетия Юнус-Бек Евку-
ров, Председатель Народно-
го Собрания Мухарбек Диди-
гов, секретари местных отде-
лений и руководители испол-
комов, члены Регионального 
Совета сторонников партии и 
рядовые партийцы. 

Первым участники РПС 
рассмотрели вопрос о реко-
мендациях по проведению 
выборов Главы РИ. 

По словам Зелимхана Ев-
лоева, региональное отделе-
ние партии проводит работу, 
направленную на выполне-
ние решений Президиума 
Генсовета, касающихся вну-
трипартийного голосования 
по определению и последу-
ющему выдвижению канди-
датур на должность Главы 
Республики Ингушетия. 

"Избрание Главы респу-
блики депутатами Народного 
Собрания Ингушетии будет 
приемлемой формой выбо-
ров высшего должностного 
лица субъекта. Я убежден, 
что такая процедура являет-

ся демократичной. Учитывая 
негативный опыт прошлых 
кампаний по выборам Пре-
зидента республики, думаю, 
будет правильным, если 
наши парламентарии примут 
закон, по которому Народное 
Собрание избирает руково-
дителя региона", - подчер-
кнул З. Евлоев. 

По первому вопросу по-
вестки дня Региональный 
политический совет еди-
ногласно принял решение 
- рекомендовать депутатам 
фракции «Единая Россия» 
в Народном Собрании Ингу-
шетии в установленном зако-
нодательством порядке при-
нять соответствующий закон 
и внести изменения в дей-
ствующее законодательство 
республики, предусматрива-
ющие порядок избрания Гла-
вы Республики Ингушетия 
депутатами Народного Со-
брания. 

Выступая перед участ-
никами РПС, Ю.Евкуров от-
метил: «Мы имеем право 
и возможность лучше, чем 
кто-либо провести прямые 
выборы. Но это занимает 
много времени и сил. Вторая 
модель хороша тем, что она 
не мешает продолжать ра-
ботать. Парламентские вы-
боры - всенародный выбор. 
С точки зрения выгоды для 
населения , я - за избрание 
парламентом», - подчеркнул 
Глава Ингушетии. 

Мухарбек Дидигов под-
держал Главу региона в во-
просе выборов, отметив, что 
он полностью разделяет по-

зицию Юнус-Бека Баматги-
реевича. «Проведение пря-
мых выборов «выбивает из 
колеи» все органы власти. 
Я – за вторую модель. Реше-
ние сегодняшнего РПС будет 
принято во внимание Народ-
ным Собранием», - добавил 
спикер. 

По второму вопросу о 
региональном координаторе 
Федерального партийного 
проекта «Гражданский уни-
верситет» выступила заме-
ститель секретаря Регио-
нального отделения Партии 
по агитационно-пропаган-
дистской работе Милана Ха-
сиева, которая рассказала о 
целях и задачах нового пар-
тийного проекта. Региональ-
ным координатором данного 
проекта был назначен депу-
тат Народного Собрания РИ 
Мухарбек Дикажев. 

Затем о процедуре тайно-
го голосования присутствую-
щим в зале рассказал руко-
водитель РИК Руслан Гагиев. 

Он отметил, что опреде-
лены восемь площадок для 
голосования, составлены 
графики встреч-голосований, 
оборудованы помещения. 

В рамках заседания РПС 
были названы кандидаты на 
внутрипартийное голосова-
ние для последующего вы-
движения на пост Главы Ре-
спублики. Так, в список вош-
ли Аушев Мухарбек Измаи-
лович, Богатырев Багаудин 
Магометович, Гагиев Руслан 
Магометович, Дидигов Му-
харбек Ильясович и Евкуров 
Юнус-Бек Баматгиреевич.

Юнус-Бек Евкуров про-
вёл встречу с делегатами 
и участниками Съезда на-
рода Ингушетии. Беседа 
руководителя субъекта 
с ветеранами ингушского 
национального движения, 
известными обществен-
ными, религиозными де-
ятелями, писателями и 
учеными проходила в Ад-
министрации главы РИ в 
неформальной обстанов-
ке, за чашкой чая. 

В начале встречи руко-
водителю субъекта было 
доложено, что в список при-
глашённых были включёны 
известный ингушский право-
защитник Магомед Муцоль-
гов, представитель обще-
ственного движения Идрис 
Абадиев. Организаторы ме-
роприятия не смогли дозво-
ниться до правозащитника, 
а И. Абадиев пообещал, что 
постарается прийти, но так и 
не появился. 

Ю. Евкуров поблагодарил 
присутствующих за полит-
корректность, проявленную 
ими в ходе Съезда, а также 
поделился своими впечатле-
ниями о работе народного 
форума. 

По его словам, главная 
цель собрания достигнута – 
сделан большой шаг к кон-
солидации общества, кото-
рое оживилось, начало про-
являть различные позиции. 
«Когда я озвучил намерение 
созвать Съезд, многие отго-
варивали меня, ссылаясь на 
непредсказуемость послед-
ствий, возможность прово-
каций. К счастью, их опасе-
ния не подтвердились. Все 
убедились, что подобные 
дискуссии очень полезны, 
они помогают изучить раз-
ные мнения, прийти к обще-
му знаменателю, выработать 
единый алгоритм дальней-
ших действий по принципи-
ально важным вопросам для 
нашего народа», - заявил 
глава республики. 

Он полагает, что на Съез-
де каждый желающий мог 
высказать свою точку зрения 
по вопросам, обозначенным 
в повестке дня, и пути их 
решения. Власти считают-
ся с тем, что в гражданском 
обществе существуют раз-
личные взгляды, позиции, 
убеждения, свое понимание 
текущего момента. Руково-
дитель субъекта отметил 
несколько выступлений, ко-
торые, на его взгляд, были 
самыми эмоциональными 
и ёмкими по содержанию. 
«Меня лично до глубины 
души тронула речь Султана 
Хамчиева, Муссы Зурабова, 
Иссы Кодзоева, Салмана 
Опиева и жительницы Сун-
женского района Светланы 
Говядиновой, которая под-
черкнула, что простые люди 

всегда найдут язык правды, 
ни одна слеза ребёнка не 
стоит всех богатств мира», - 
сказал Ю. Евкуров. 

Известный научный де-
ятель, ветеран ингушского 
национального движения, 
внесший огромный вклад в 
создание и становление Ре-
спублики Ингушетия, Султан 
Хамчиев назвал прошедший 
народный форум «самым 
демократичным за всю исто-
рию образования Ингуше-
тии». Кроме того, он отметил, 
что все прекрасно знают, чьи 
плоды пожинает ингушский 
народ. 

Историк Нурдин Кодзо-
ев изложил свое видение 
решения межнациональных 
вопросов и определения 
границы между Республикой 
Ингушетия и Чечнёй. Также 
высказался по поводу упо-
требления словосочетания 
«братский народ». «Для нас 
любой народ России являет-
ся братским, кроме тех, кто 
хочет жить в наших домах», 
- отметил он. 

Говоря о необходимости 
принятия адекватных мер по 
отношению к тем, кто пыта-
ется поссорить ингушский и 
чеченский народы, Салман 
Опиев сказал, что злопыха-
тели достигли лишь противо-
положного эффекта. «На 
самом деле эти люди, сами 
того не подозревая, сделали 
нам большое дело. Их не-
обоснованные заявления и 
провокационные действия 
ещё больше сблизили нас, 
стали основанием для укре-
пления взаимоотношений. 
Они ни в коей мере не доби-
лись разобщенности», - под-
черкнул С. Опиев. Касаясь 
вопросов усиления идеоло-
гической работы и улучше-
ния морально - нравствен-
ного воспитания подрастаю-
щего поколения, Мусса Зу-
рабов сказал, что молодёжи 
Ингушетии есть с кого брать 
пример. Он вспомнил слова 
ингушского писателя, поэта, 
драматурга и политического 
деятеля Идриса Базоркина, 
который в очень сложный пе-
риод для нашего народа про-
изнёс фразу, ставшую очень 

известной, - «Мой народ оби-
дели. Я буду со своим наро-
дом». 

В ходе встречи Предсе-
датель Народного Собрания 
Мухарбек Дидигов зачитал 
телеграмму своего коллеги 
из Чечни Д. Абдурахманова 
относительно Съезда наро-
да Ингушетии, в которой он 
называет народный форум, 
прошедший 20 апреля, про-
вокацией. Обращение Аб-
дурахманова вызвало смех 
у участников встречи. Ю. 
Евкуров дал свою оценку по-
ведению руководителя пар-
ламента ЧР. «Люди, пытаю-
щиеся внести разногласие 
между народами, вызывают 
только жалость. Мы должны 
к ним проявлять милосердие 
и сострадание. Научиться 
прощать их, ингушский на-
род всегда отличался ще-
дростью, терпением, уме-
нием сдерживать эмоции. 
Проявление сдержанности 
- отнюдь не слабость, как 
думают многие, а наличие 
мужества, благородства и 
мудрости. Может, иногда это 
бывает в ущерб нашему на-
роду. Мы не намерены ме-
нять свою твердую позицию. 
Даже ради достижения це-
лей, имеющих общенацио-
нальное значение, никогда 
не позволяли и впредь не 
позволим себе выходить за 
рамки эздела», - заявил Гла-
ва региона. 

В завершение встречи 
Ю. Евкуров выразил при-
знательность участникам за 
стремление помочь в реше-
нии актуальных проблем. 
Также он попросил обще-
ственников представить свои 
предложения до 30 апреля, 
пообещав, что они найдут 
своё отражение в специаль-
ной брошюре, которая будет 
издана в ближайшее время. 
Руководитель субъекта отме-
тил, что свои мнения относи-
тельно обсужденных вопро-
сов в письменной форме или 
при встрече могут выразить 
М. Муцольгов и И. Абадиев.

Пресс-служба главы РИ

Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров принял 

участие в заседании Ингушского 
регионального отделения 

Всероссийской политической 
партии «Единая Россия»

Султан Хамчиев: «Прошедший 
Съезд стал самым демократичным 

за всю историю 
образования Ингушетии» 
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После каждой пяти-
летки, с пользой или для 
формы, а происходил 
раньше анализ намечен-
ных планов и их вопло-
щения в жизнь. вот и мы 
попытаемся еще раз раз-
мыслить о проблеме пло-
дотворного приложения 
человеческих сил и та-
лантов. ведь, если нет у 
человека такой возможно-
сти, он может и плохими 
делами заняться…

Безработица. в былые 
времена мы все больше 
слышали по тв в «Между-
народной панораме», про-
грамме «время», читали 
на страницах газет о 
том, что на «загниваю-
щем» Западе, где правит 
бал золотой телец и на-
жива, это неизбежное яв-
ление. у нас же, кому по-
счастливилось учиться, 
а затем немного строить 
«развитой социализм», 
всюду пестрели объявле-
ния о кадровом голоде. И 
рабочих было с избытком. 
только потом оказалось, 
что эти места, они как на 
строительстве Беломор-
канала - всегда были «об-
речены» на вакансию – по-
денщина и равнодушие к 
делу отличали то время. 
Затем страна наша ока-
залась в другом бульоне, 
точное имя ему «недораз-
витая демократия рын-
ка». Это реальность, от 
которой до сих пор ухо-
дим с трудом, но главное 
– уходим. Реальность эту 
надо анализировать и на 
местах находить реше-
ния, принимать участие в 
рыночных отношениях, на 
международном и межре-
гиональном рынке разде-
ления труда. Мы все те-
перь поумнели и понима-
ем, что можем выпускать 
значительное количество 
юристов и экономистов, 
но если нет устоявшей-
ся и обширной сети про-
изводства и услуг, нет 
успешного развития го-
сударственного сектора 
экономики, то зачем нам 
столько знатоков права и 
бухучета? очень быстро 
стало понятно, что нуж-
ны ориентиры и престиж-
ность других профессий, 
точек приложения физи-
ческих и интеллектуаль-
ных сил. Нам же прихо-
дится порою наблюдать 
некоторую инерцию мыш-
ления в этом вопросе. Мы 
больше сил, ума и энергии 
тратим на политические 
и иные противоборства, 
нежели пытаемся словом 
и делом укрепить эконо-
мический потенциал свое-
го региона. А ничего хоро-
шего не получится, если 
нет большего количества 
работающих людей, нет 
кооперации, малых пред-
приятий, альтернатив-
ных возможностей в каж-
дой сфере человеческой 
деятельности. 

Безработица для Ингуше-
тии, как и для любого регио-
на страны, – крайне чувстви-
тельная тема. Когда человек 
высказывает скепсис по по-
воду малого числа новых 
рабочих мест недавно за-

пущенного в строй объекта, 
к примеру, 10-15 мест, то он 
не понимает, как это важно 
и значимо для нас. Это де-
сять или пятнадцать наших 
родных и близких, соседей 
и друзей, земляков, которые 
получили возможность по-
мочь своим семьям реализо-
вать свои таланты, обрести 
на практике знания и опыт. 
Большие реки собираются из 
маленьких ручейков.

 Работа обеспечивает не 
только деньгами, она воспи-
тывает человека. Посмотрим 
на некоторые аспекты про-
блемы безработицы в на-
шей республике. Вопрос этот 
всегда был в зоне внимания 
руководства, правительства, 
государственных структур 
Ингушетии. Однако, повто-
римся, как и всякая масштаб-
ная проблема, он нуждается 
в постоянном анализе и об-
суждении. 

Пять лет назад безра-
ботицу определяли высо-
кая трудоизбыточность ре-
спублики, обусловленная 
недостаточным развитием 
экономического потенциала 
и недостаточностью вводи-
мых новых рабочих мест. 
При этом указывалось, что 
предложения рабочей силы 
в 2008-2010 годах будут, в 
основном, за счет предста-
вительниц прекрасного пола 
и выпускников высших и 
средних специальных учеб-
ных заведений. Подвижки в 
этом направлении были эф-
фективными благодаря стро-
ительству новых объектов 
здравоохранения, привлече-
нию талантливой молодежи 
в различные сферы жизне-
деятельности республики.

Очевидно, что наиболь-
шая стабильность рабочих 
мест наблюдается среди 
мужчин – они в дееспособ-
ном возрасте крайне редко 
оставляют рабочие места 
свободными. Как правило, 
такой кормилец-трудоголик, 
ввиду отсутствия альтерна-
тивы, терпеливо трудится 
до преклонного возраста. 
Люди вливаются в армию 
безработных, в большинстве 
своем, если невозможно, по 
разным причинам, оставать-
ся на прежнем месте. Надо 
сказать, что это проблема и 
многих других регионов Рос-
сии. 

Проблема ведь и психо-
логическая: сколько людей с 
удовольствием сменило бы 
свою контору, начальника и 
окружение на другой вари-
ант, но в Ингушетии это – ро-
скошь. Приходится быть тер-
пеливым и усидчивым, ду-
мая о семье. Беда в том, что 
при данном варианте работа 
в отдельных учреждениях и 
структурах превращается в 
поденщину, отчетность, за-
стой. 

Вообще, республика 
стартовала в 1992 году – со 
дня образования – с показа-
телем в 80% безработицы 
среди населения. Все это на 
фоне мощных политических 
и социально-экономических 
изменений в обществе, за-
полнения рынка труда, сфер 
спроса и предложений эко-
номическими структурами, 
которые, в отличие от Ингу-
шетии, развивались многие 
десятилетия в стабильной 
обстановке. Очень трудно в 
таких условиях решить все 
задачи, особенно трудно по-
теснить кого-либо на регио-
нальном рынке, обеспечить 
выпуск конкурентоспособной 
продукции и товаров и тем 
самым обеспечить долго-
временные рабочие места. 
Многим нашим соседям по 
Северному Кавказу повезло 
в этом плане больше чем 
нам и они, естественно, за-

няли свое место под рыноч-
ным солнцем. Процесс на-
чался давно, а жить надо и 
нам придется находить свои 
способы обрести место в ре-
гиональной экономике.

Между тем, за 20 лет уда-
лось сделать немало. Слово 
«немало» - это дань усили-
ям людей, которые не сиде-
ли сложа руки. Количество 
рабочих мест в Ингушетии 
увеличивалось, конечно, в 
скромных показателях - де-
сятки и сотен новых рабочих 
мест. Но ведь известно – и 
море по капле собирается. В 
республике появились и за-
работали несколько новых 
заводов, предприятий, раз-
вивается сфера малого биз-
неса, строятся и запускаются 
в эксплуатацию объекты со-
циального назначения. Край-
не важно участие Ингушетии 
в развитии туристического 
кластера, создании горно-
лыжных курортов, интегра-
ции горной части республики 
в процесс создания новых 
рабочих мест. Напомнить 
об этом важно работающим 
и безработным, учитывая 
нашу склонность делить все 
на белое и черное. В реаль-
ности много различных цве-
тов и оттенков.

Вспомним сегодня стати-
стику пятилетней давности: 
по данным переписи населе-
ния, как указывалось в пра-
вительственном документе, 
численность постоянного 
населения на 01.01.2007 г. в 
РИ составила 492,7 тыс. че-
ловек. Численность экономи-
чески активного населения 
к концу отчетного периода 
составила 153 тыс. человек. 
В их числе 70 тыс. человек 
(или 45,8%) экономически 
активного населения были 
заняты в экономике и 83 тыс. 
человек (54,2%) не имели за-
нятия, но активно его искали. 
По состоянию на 01.01.2008 

года число безработных, 
ищущих работу, согласно 
учету в органах службы за-
нятости, составило 55650 
человек.

Естественно, эти показа-
тели сегодня сильно измени-
лись - стрелка весов качну-
лась в сторону позитивного 
изменения данных. Появи-
лось больше объектов мало-
го бизнеса, очевидна дина-
мика строительного сектора, 
заработали КФХ, население 
республики стало более ак-
тивно искать варианты тру-
довой деятельности, осваи-
вать новые профессии.

Большие надежды в на-
стоящее время связаны с 
созданием благоприятного 
инвестиционного климата и 
гарантиями правительства 
республики, предоставляе-
мыми крупным предприни-
мателям – социально-эконо-
мические объекты, создава-

емые ими, бесспорно, снизят 
напряженность на рынке 
труда. Перспективы здесь 
хорошие.

 Как отметил недавно 
Глава Ингушетии, «инвести-
ции, которые сегодня вкла-
дываются в развитие про-
изводства на территории 
Ингушетии, говорят о ста-
бильности и благоприятной 
экономической обстановке в 
республике. В нашем субъ-
екте создаются все условия 
для инвесторов. В качестве 
самого успешного примера 
реализации такого проекта 
можно назвать мукомоль-
ный комбинат компании "Са-
турн-1". Мы по-прежнему от-
крыты для интересных пред-
ложений и инвестпроектов».

Особый оптимизм вну-
шает то, что по линии ми-
нистерства строительства 
Ингушетии в республике в 
2013 году готовятся к сдаче 
в эксплуатацию 24 объек-
та, среди которых детская 
поликлиника на 300 посе-
щений в смену в Назрани, 
ГНТРК «Магас», «Визит-
ная карточка Джейрахского 
района», школа-гимназия в 
с.п.Орджоникидзевское, шко-
лы в Сагопши, Алхастах. По 
линии Федеральной целевой 
программы «Социально – 
экономическое развитие РИ» 
в текущем году будет сдано 
23 объекта, среди которых 
строительство многоквартир-
ных домов в юго-западной 
части Малгобека, онкологи-
ческий диспансер, Джейрах-
ская районная больница, фа-
брика по производству кар-
тонажных изделий. По линии 
фонда ЖКХ - девять жилых 
домов, а также инвестицион-
ные проекты. Плюс к этому, 
по программам министер-
ства регионального развития 
Российской Федерации руко-
водством республики обсуж-
дались вопросы увеличения 

объемов финансирования 
ФЦП «Социально-экономи-
ческое развитие Республи-
ки Ингушетия на 2010-2016 
годы» и строительство объ-
ектов инженерной инфра-
структуры, энергетики, про-
мышленности, связи, авиа-
ции и социальной сферы.

Другими словами, мож-
но говорить о планомерном 
росте рабочих мест в насто-
ящем и, конечно, в будущем. 
Наибольшее количество ра-
бочих вакансий, по всей ви-
димости, будет в строитель-
ном секторе. При этом оста-
ется крайне важной задачей 
создание, пусть и небольших 
производств, которые по-
зволили бы найти жителям 
республики свою нишу в ус-
ловиях рыночной экономики, 
найти эффективные способы 
работать, зарабатывать, раз-
виваться. 

В масштабах матушки 
России задач также хва-
тает. Недавно на пресс-
конференции по экономи-
ческому и социальному 
развитию вице-премьер 
Ольга Голодец, отвечающая 
в правительстве РФ за со-
циальную сферу, сообщила 
поразительные данные: из 
86 миллионов россиян тру-
доспособного возраста лишь 
48 миллионов работают в 
секторах, которые «видны и 
понятны». «Все остальные 
непонятно чем заняты, как 
заняты», – отметила вице-
премьер. Эти остальные 38 
миллионов, по ее мнению, 
«создают серьезные про-
блемы для всего общества». 
При этом, как отмечают наши 
коллеги («КП» 04.04.2013 г.), 
Росстат в последнее время 
приводит следующие дан-
ные: из 86 миллионов тру-
доспособных россиян офи-
циально трудоустроены не-
много больше половины… И 
никто точно не может отве-
тить сегодня на вопрос, чем 
эти остальные заняты, где 
и как платят налоги, отчис-
ления в социальный фонд и 
платят ли вообще? Есть еще 
15-20 миллионов человек, 
деятельность которых, при 
том что они называют себя 
«занятыми», вообще неиз-
вестна налоговым органам 
и аналитикам рынка труда. 
Картина, конечно, в чем-то 
фантастическая…

Работу найти по специ-
альности с достойным за-
работком крайне трудно, 
трудно найти любую работу. 
При всей решимости разных 
аналитиков и специалистов в 
области экономики, надо все 
же внимательно посмотреть 
на фактор увольнения, со-
кращения кадров в той или 
иной области. Уволить чело-
века – это, в некоторой сте-
пени, оставить его один на 
один со всеми жизненными 
проблемами. Нам неизбеж-
но придется решать вопрос 
профессиональной пере-
ориентации, специализации 
тех людей, которые, так или 
иначе, «выпадают» из совре-
менного трудового процесса.

Я. Султыгов
(Продолжение следует)

Разорвать паутину 
безработицы

РАБОЧИЕ МЕСТА

Вести с научного 
семинара

в Ингушском научно-исследовательском институ-
те гуманитарных наук им. Ч. Ахриева 23 апреля состо-
ялся научный семинар, посвященный 22-ой годовщине 
принятия верховным Советом РФ Закона №1107-1 «о 
реабилитации репрессированных народов».

Данный закон, в немалой степени, явился результатом 
огромных усилий именно наших ингушских депутатов Вер-
ховного Совета СССР и РФ М. Дарсигова, Х. Фаргиева, К. Ко-
стоева и особенно Бембулата Богатырева, которые активно 
участвовали в различных комитетах и комиссиях, занимав-
шихся в тот момент вопросами реабилитации народов и под-
готовкой самого закона.

В самый ответственный исторический момент у ингуш-
ского народа нашлись достойные сыновья, которые выступи-
ли от имени всех 13-ти репрессированных народов России, 
успешно противостояли отчаянно противодействующим си-
лам и добились принятия судьбоносного документа.

На научном семинаре в НИИ им. Ч. Ахриева приняли уча-
стие представители нашей  научной и исторической мысли, 

во главе с директором института Б.Б. Тангиевым, а  обсужде-
ние темы проходило в форме творческой дискуссии. 

Здесь не было  равнодушных лиц. Большая вступитель-
ная речь директора НИИ, основной доклад заведующего 
отделом этнологических и политических исследований, кан-
дидата философских наук Б. М-Г. Харсиева, выступления С. 
Хамчиева, Т. Матиева и других участников делались с уда-
рением на высокую значимость данного закона, подведшего 
последнюю черту под рухнувшим тоталитарным режимом.

Весьма интересным и поучительным для всех стал рас-
сказ Султана Хамчиева - непосредственного участника тех 
московских событий 22-летней давности. Каждая страница 
нашей истории остается уроком для дня сегодняшнего.

К. лАтыРов

В министерстве по внеш-
ним связям, национальной 
политике, печати и информа-
ции Республики Ингушетия 
прошло рабочее совещание 
с представителями ингуш-
ских диаспор, проживающих 
в г.Саратове и г.Антверпене 
Королевства Бельгия.

В работе совещания при-
няли участие и.о. руково-
дителя миннаца Ингушетии 
Казбек Султыгов, начальник 
отдела по внешним связям 
и национальной политике 
Мадина Барахоева, полно-
мочный представитель РИ 
в г.Саратове Магомед Или-
ев, заместитель полпреда в 
г.Саратове Ахмед Яндиев, 
представитель ингушской 
диаспоры в г.Антверпене Ко-
ролевства Бельгия Салман 
Чахкиев и сотрудники минна-
ца РИ.

В рамках совещания об-
суждались вопросы пред-
стоящей поездки официаль-
ной делегации Республики 
Ингушетия в г.Саратов, со-
става  и плана мероприятий 
пребывания официальной 
делегации в г.Саратове, про-
ведения книжной выставки 
произведений ингушских пи-
сателей в одной из библио-
тек г. Саратова.

В связи с тем, что  в 
рамках поездки планирует-
ся встреча со студентами и 
профессорско-преподава-
тельским составом учебных 
заведений г.Саратова, в ко-
торых обучаются студенты 
из республики, Мадина Ба-
рахоева заявила о необхо-
димости представить список 
наиболее отличившихся как 
в учебе, так и в обществен-
ной жизни студентов для 
представления на вручение 
Почетной грамоты Главы Ре-
спублики Ингушетия. Было 
также предложено предста-
вить список студентов, при-
нимающих непосредствен-
ное участие в общественно-
политической, социально-
экономической, культурной 
и спортивной жизни г. Сара-
това.

Магомед Илиев, полпред 
РИ в г.Саратове, предложил 
провести презентационную 
выставку экономического и 
инвестиционного потенциала 
Ингушетии в г. Саратове.

Салман Чахкиев, пред-
ставитель ингушской диаспо-
ры в г.Антверпене Королев-
ства Бельгия, проинформи-
ровал о намерении создать 
при содействии миннаца 
Ингушетии в каждом городе 

Королевства Бельгия ингуш-
ские культурные центры, для 
чего попросил оказать со-
действие в предоставлении 
литературы на ингушском 
языке.

Казбек Султыгов отметил 
о необходимости проведения 
всех организационных меро-
приятий на высшем уров-
не, и высказал уверение в 
дальнейшем плодотворном 
сотрудничестве миннаца Ин-
гушетии и ингушских пред-
ставительств и культурных 
центров.

«Миннац Ингушетии на-
прямую сотрудничает с по-
стоянными представитель-
ствами Главы в регионах 
России и ингушскими нацио-
нально-культурными центра-
ми в РФ, странах СНГ и за 
рубежом. Взаимодействие с 
ингушской диаспорой, про-
живающей за пределами 
исторической родины, яв-
ляется для нас важным на-
циональным приоритетом», 
- подчеркнул он.

Пресс-служба министер-
ства  по внешним связям, 

национальной политике, 
печати и информации 

Республики Ингушетия

Взаимодействие с ингушской диаспорой, 
проживающей за пределами родины – 

национальный приоритет

Мне на прошлых выход-
ных довелось наблюдать та-
кой отчетный концерт в Доме 
культуры села Алхасты. В 
числе приглашенных на от-
четное мероприятие были 
директор республиканско-
го Дома творчества Беслан 
Газдиев, народный артист 
Республики Ингушетия Адам 
Оздоев, заслуженный работ-
ник культуры РИ Тома Галае-
ва и другие.

Надо сказать, что кол-
лектив алхастинского ДК, 
на протяжении многих лет 
бессменно возглавляемый 
Зиной Боковой, является 
в горной части села един-
ственным очагом культуры. 
В других селах в раз-
ное время по разным 
причинам ДК пере-
стали существовать, 
что само по себе 
очень огорчительно. 
Потому что все мы 
знаем, что сельский 
Дом культуры зача-
стую единственное 
учреждение в селе, 
где жители могут по-
лучить возможность 
приобщиться к куль-
туре, а молодежь - 
занять себя культур-
но-развлекательным 
досугом, участием в 
кружковой деятель-
ности разной направ-
ленности.

Надо сказать, 
что отчетный кон-
церт в алхастинском 
ДК прошел на очень 
высоком уровне, что 
стало приятной не-
ожиданностью.

 Концерты здесь 
проходят регулярно, 
с вовлечением жите-
лей всех возрастных 
категорий, что явля-
ется отличительной особен-
ностью именно этого села. 
Но данное мероприятие 
превзошло все ожидания. 
Это отмечали все, как явный 
успех коллектива ДК, даже 
те, кто по роду деятельности, 
казалось бы, должен обяза-
тельно указывать на недо-
статки.

 И оформление сцены, 
совершенно преобразившее 
все последующее действо, и 
вовлечение в концерт боль-
шого количества молодежи 
и детей, и ввод сценических 
моментов с персонажами, 
танцы и вокал – все вместе 
создало впечатление хоро-
шо организованной и уме-
ло представленной работы. 
Думаю, не в последнюю 
очередь это заслуга самого 
руководителя ДК Зины Боко-
вой, которая умеет отдавать-
ся работе сама и привлекать 
других. Сегодня коллектив 
пополнился прекрасным про-
фессионалом своего дела, 
энтузиастом Алиханом Бар-
ханоевым, балетмейстером, 
внесшим свежий взгляд и 
подход к хореографии. Есть 
и другие болеющие душой 
за работу сельского очага 
культуры люди. Например, 
Тома Галаева, заслуженный 

работник культуры РИ, пе-
вица, исполнитель собствен-
ных песен, работающая в 
Малгобеке, которая всегда 
приезжает на мероприятия 
алхастинского ДК, активно 
участвует в программной 
части, ее знает и любит ал-
хастинский зритель. В чис-
ле тех, кто оказал помощь 
в подготовке и проведении 
данного отчетного меро-
приятия, З.Бокова называ-
ла директора районного ДК 
Ашат Матиеву, гендиректора 
организации «Водоканал» 
Хажбикара Бокова, жителей 
села Мадину Цечоеву, Тарха-
на Булгучева. Красочности и 
массовости концерту придал 

и замечательный детский 
хор, организованный худо-
жественным руководителем 
алхастинского ДК Залифой 
Черкиевой. В ходе концерта 
звучали песни в исполнении 
Залины Боковой, Мадины 
Алиевой, Тамары Черкие-
вой, Фатимы Цечоевой, Со-
фии Сейнароевой и других. 
Были танцевальные номера. 
Причем все танцоры испол-
няли танцевальные номера 
в красочных национальных 
костюмах. Порадовали зри-
теля своим вокалом про-
фессионалы Тома Галаева и 
Адам Оздоев. Паузы между 
художественными номерами 
перемежались зажигатель-
ной лезгинкой. Танцевали, 
что говорится, и млад, и стар. 
Порядок в праздничный день 
поддерживали и сотрудники 
Сунженского РОВД. В част-
ности, образцово нес службу 
старший лейтенант Алихан 
Туганович Оздоев, инспектор 
охраны общественного по-
рядка Сунженского РОВД.

Я поинтересовалась, как 
оценивает с профессиональ-
ной точки зрения отчетный 
концерт алхастинского ДК 
Беслан Газдиев, директор 
республиканского Дома твор-
чества. По его признанию, 

данный отчетный концерт 
прошел на едином дыхании, 
без пауз, без досадных сры-
вов, что в его практике на-
блюдается редко. И это, без 
сомнения, успех алхастин-
ского творческого коллекти-
ва. Видно, отметил он, что 
в ДК проводится культурно-
массовая работа, привлека-
ются дети, на примере дет-
ского хора, обновляется ре-
пертуар. Творческий коллек-
тив алхастинского ДК всегда 
принимает активное участие 
в мероприятиях районного 
и республиканского уровня, 
и у себя на месте старается 
работать в ногу со временем, 
радуя сельчан своим твор-

чеством. Б.Газдиев подчер-
кнул, что хороших успехов 
данный коллектив достигает 
в целом в выявлении и про-
паганде лучших традиций 
наших отцов. Он высказал 
много добрых пожеланий 
в адрес коллектива ДК и в 
адрес сельчан.

Дополнила мои впечат-
ления о мероприятии в Ал-
хастах и Тома Галаева. Она 
искренне говорила о том, что 
Зина Бокова всегда умеет 
доставить людям радость и 
подарить праздник.

Подтверждением тому 
служил актовый зал ДК, где 
и после окончания праздника 
молодежь, объединившись 
в тесный кружок, продолжа-
ла танцевать лезгинку. Было 
приятно наблюдать, как это 
нравится молодежи, какой 
эмоциональный заряд они 
все получают. В этом, навер-
ное, и заключается конечная 
цель всех творческих заве-
дений - доставить людям по-
ложительные чувства, дать 
полноценно отдохнуть, под-
питаться положительными 
эмоциями.

А.гАЗгИРИЕвА

у работников культуры республики горячая пора. Пора отчетных концертов. в 
их ходе подводятся своеобразные итоги того, чем жило в течение года культурное 
учреждение, какие кружки  в нем работали, как в них велась работа. Большой от-
четный концерт позволяет в ходе представленной программы, вокальным и тан-
цевальным номерам, зримо увидеть результаты труда  культработников. Причем 
упор делается на массовость, вовлечение в работу  сельских домов культуры, мо-
лодежи.

Танцевали млад и стар!
Успех алхастинского творческого коллектива

(Продолжение.
Начало на 1 стр.)

Фатима Борова начинала 
работу в газете «Ингушетия» 
в качестве корректора. С 
2008 по 2012 гг. возглавляла 
газету в качестве ее главного 
редактора. Она вспоминает, 
что годы работы в «Ингуше-
тии» запомнились ей дей-
ственностью публикаций, 
возможностью газеты ока-
зывать людям реальную по-
мощь, которую от нее ждали 
читатели.

Газета, по ее мнению, по-
зволяет работающему в ней 
постоянно самообразовы-
ваться, пополнять багаж зна-
ний. Сегодня газета, конечно, 
работает в совершенно дру-
гих условиях, имеет больше 
возможностей, чтобы заво-
евывать внимание и вес в 
читательской среде, чего она 
ей искренне желает – быть 
интереснее день ото дня и 
читабельнее.

Интересен и взгляд тех, 
кто непосредственно делал 
газету, занимался ее техни-
ческим оформлением. Среди 
них и первый оператор ком-
пьютерной верстки в газете 
«Ингушетия» Лема Котиева.

- В 1998 году ленотипный 
способ печати уже изжил 
себя, - вспоминает она, - га-
зета перешла на компьютер-
ную верстку, что несравнен-
но изменило ее вид и воз-
можности. Печататься газета 
начала в нашем полиграф-
комбинате. Осваивать новую 
технику нам помогали кол-
леги из газеты «Сердало». 
В частности, Картоев Ахмед 

знакомил меня с премудро-
стями новой верстки газеты. 
Неоценимую помощь в ос-
ваивании этого направления 
работы мне оказывал и Эду-
ард Михайлович Толмачев.

В газете «Ингушетия» на 
тот период собралась эли-
та ингушской журналистики, 
и нам повезло работать с 
ними. Вообще работа в га-
зете дает много новых зна-
комств, контактов, помогает 
формированию характера. 
Потому что лично меня она 
научила в чем-то уступать, 
где-то проявить снисхожде-
ние, а где-то решительно за 
себя постоять, - рассказала 
Лема Котива.

Хамзат Акиев тоже ра-
ботал в компьютерном цехе 
газеты «Ингушетия» и ему 
этот период запомнился 
очень дружной атмосферой, 
царившей в редакции. Сей-
час во всех редакциях много 
«пресности», признается он. 
Тогда тоже были в работе га-
зеты свои сложности, быва-
ло, работали и без зарплаты, 
но как-то это не отражалось 
на деятельности газеты, по-
тому что в ней главенство-
вал творческий настрой. Он 
очень тепло отзывается о ра-
ботавших в тот период в «Ин-
гушетии» людях – Алихане 
Тимурзиеве, который писал 
живо и интересно, сопрово-
ждая материалы собствен-
ными рисунками; Людмиле 
Николаевне Алихановой, че-
ловеке доброй души, Хусей-
не Шадиеве, который всегда 
и во всем шел навстречу 
практически всем. 

Накануне юбилея газеты 

«Ингушетия» Хамзат выра-
жает пожелание, чтобы к га-
зете было больше внимания 
и не в плане сокращения 
штатов, а в плане достой-
ного финансирования труда 
журналистов, внимания к их 
нуждам и потребностям. Нам 
нужны профессионалы сво-
его дела, грамотные кадры, 
способные делать газету на 
самом высоком уровне. Они 
не приходят ниоткуда и про-
сто так. Их надо, считает он, 
целенаправленно растить и 
готовить.

Сегодня в газете «Ингу-
шетия» работает состояв-
шийся журналистский кол-
лектив. Газета своевременно 
информирует читателей о со-
бытиях нашей текущей жиз-
ни и делает это с хорошей 
оперативностью. Возглавля-
ет газету опытный журналист 
и организатор Иса Мержоев. 

Всегда интересно читате-
лю, и нам, коллегам, уделить 
особое внимание отличным 
статьям замечательных жур-
налистов: Бориса Гиреева, 
Мадины Оздоевой, Хусейна 
Плиева, Ибрагима Цороева, 
Адама Хачубарова, Айшет 
Дударовой и других авторов. 

У газеты есть потенциал и 
резервы, которые мы желаем 
им накануне знаменательной 
для газеты даты значитель-
но активизировать. Успехов 
вам, коллеги, побольше на-
стоящих, трогающих за душу 
публикаций, творческого 
подхода к работе!

А.гАЗгИРИЕвА 

Четыре полосы 
нашей жизни
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Что такое крымская ге-
моррагическая лихорадка:

Геморрагическая лихо-
радка Крым-Конго (лат. febris 
haemorrhagica crimiana, син.: 
крымская геморрагическая 
лихорадка, Конго-Крымская 
геморрагическая лихорадка, 
среднеазиатская геморраги-
ческая лихорадка) - острое 
инфекционное заболевание 
человека, передающееся 
через укусы клещей, харак-
теризующееся лихорадкой, 
выраженной интоксикацией 
и кровоизлияниями на коже 
и внутренних органах. Впер-
вые выявлено в 1944 году в 
Крыму. Возбудитель выявлен 
в 1945-м. В 1956 году в Конго 
было выявлено схожее забо-
левание. Исследования ви-
руса установили его полную 
идентичность с вирусом, об-
наруженным в Крыму.

Что провоцирует Крым-
ская геморрагическая лихо-
радка:

Возбудителем крымской 
геморрагической лихорадки 
является вирус из семейства 
Bunyaviridae, рода Nairovirus. 
Относится к арбовирусам 
(Arboviridae). Открыт в 1945 г. 
М.П.Чумаковым в Крыму, при 
исследовании крови боль-
ных солдат и переселенцев, 
заболевших при проведе-
нии работ по уборке сена. В 
1956 году в Конго из крови 
заболевшего мальчика был 
выделен аналогичный по 
антигенному составу вирус. 
Возбудитель получил назва-
ние вирус Конго. Вирионы 
сферические, диаметр 92-96 
нм, окружены липидосодер-
жащей оболочкой. Наиболее 
чувствительны к вирусу куль-
туры клеток почек эмбриона 
свиней, сирийских хомячков 
и обезьян. Плохо устойчив 
в окружающей среде. При 
кипячении вирус погибает 
мгновенно, при 37 `С - че-
рез 20 ч, при 45 `С - через 2 
ч. В высушенном состоянии 
вирус остается жизнеспо-
собным свыше двух лет. В 
пораженных клетках локали-
зуется преимущественно в 
цитоплазме. 

Природный резервуар 
возбудителя - грызуны, круп-
ный и мелкий рогатый скот, 
птицы, дикие виды млеко-
питающих, также сами кле-
щи, способные передавать 
вирус потомству через яйца, 
и являющиеся вирусоносите-
лями пожизненно. Источник 
возбудителя - больной че-
ловек или инфицированное 
животное. Вирус передается 
при укусе клеща, либо при 
проведении медицинских 
процедур, связанных с инъ-
екциями или забором крови. 
Основные переносчики - кле-
щи Hyalomma marginatus, 
Dermacentor marginatus, 
Ixodes ricinus. Вспышки забо-
левания на территории Рос-
сии ежегодно бывают в Крас-
нодарском и Ставрополь-
ском краях, Астраханской, 
Волгоградской и Ростовской 
областях, в Республиках Да-
гестан, Калмыкия и Карача-
ево-Черкесия. Заболевание 

также встречается на юге 
Украины и в Крыму, Средней 
Азии, Китае, Болгарии, Югос-
лавии, Пакистане, Централь-
ной, Восточной и Южной Аф-
рике (Конго, Кения, Уганда, 
Нигерия и др.). В 80% слу-
чаев заболевают лица в воз-
расте от 20 до 60 лет.   

Патогенез (что проис-
ходит?) во время Крымской 
геморрагической лихорадки:

    
В основе патогенеза ге-

моррагической крымской 
лихорадки лежит повышение 
проницаемости сосудистой 
стенки. Нарастающая виру-

семия обусловливает раз-
витие тяжелого токсикоза, 
вплоть до инфекционно-ток-
сического шока с диссемини-
рованным внутрисосудистым 
свертыванием крови, угнете-
ние кроветворения, что усу-
губляет проявления геморра-
гического синдрома. 

Воротами инфекции явля-
ется кожа в месте укуса кле-
ща или мелкие травмы при 
контакте с кровью больных 
людей (при внутрибольнич-
ном заражении). На месте 
ворот инфекции выраженных 
изменений не наблюдает-
ся. Вирус проникает в кровь 
и накапливается в клетках 
ретикулоэндотелиальной 
системы. При вторичной бо-
лее массивной вирусемии 
появляются признаки общей 
интоксикации, поражение 
эндотелия сосудов и разви-
вается разной выраженно-
сти тромбогеморрагический 
синдром. Патологоанатоми-
ческие изменения характе-
ризуются множественными 
геморрагиями в слизистые 
оболочки желудка и кишеч-
ника, наличием крови в про-
свете, однако воспалитель-
ные изменения отсутствуют. 
Головной мозг и его оболоч-
ки гиперемированы, в них 
обнаруживаются кровоизли-
яния диаметром 1-1, 5 см с 
разрушением мозгового ве-
щества. По всему веществу 
мозга выявляют мелкие кро-
воизлияния. Кровоизлияния 
также наблюдаются в легких, 
почках и др. Многие вопросы 
патогенеза лихорадки Крым-
Конго остаются неизученны-
ми. 

При вскрытии обнаружи-
вают множественные крово-
излияния в слизистых обо-
лочках желудочно-кишечного 
тракта, кровь в его просвете, 
но воспалительные измене-
ния отсутствуют. Головной 
мозг и его оболочки гипере-
мированы, в них обнаружи-
ваются кровоизлияния диа-
метром 1-1,5 см с разруше-

нием мозгового вещества. 
По всему веществу мозга 
выявляют мелкие кровоизли-
яния. Кровоизлияния также 
наблюдают в легких, почках, 
печени и др.  

Симптомы крымской ге-
моррагической лихорадки:

Инкубационный период 
от одного до 14 дней. Чаще 
три-пять дней. Продромаль-
ный период отсутствует. Бо-
лезнь развивается остро. 

В начальном (предгемор-
рагическом) периоде отмеча-
ются лишь признаки общей 
интоксикации, характерные 

для многих инфекционных 
болезней. Начальный пери-
од длится чаще три-четыре 
дня (от одного до семи дней). 
В этот период на фоне высо-
кой лихорадки отмечают сла-
бость, разбитость, головная 
боль, ломота во всем теле, 
сильная головная боль, боли 
в мышцах и суставах. 

К более редким проявле-
ниям начального периода от-
носятся головокружение, на-
рушение сознания, сильные 
боли в икроножных мыш-
цах, признаки воспаления 
верхних дыхательных путей. 
Лишь у некоторых больных 
еще до развития геморраги-
ческого периода появляются 
характерные для этой бо-
лезни симптомы - повторная 
рвота, не связанная с при-
емом пищи, боли в поясни-
це, боли в животе, преиму-
щественно в эпигастральной 
области. 

Постоянным симпто-
мом является лихорадка, 
которая длится в среднем 
семь-восемь дней, особен-
но типична для крымской 
геморрагической лихорад-
ки температурная кривая. В 
частности, при появлении 
геморрагического синдрома 
отмечается снижение тем-
пературы тела до субфе-
брильной, через один-два 
дня температура тела вновь 
повышается, что обусловли-
вает характерную для этой 
болезни "двугорбую" темпе-
ратурную кривую. 

Геморрагический период 
соответствует периоду раз-
гара заболевания. Выражен-
ность тромбогеморрагиче-
ского синдрома определяет 
тяжесть и исход болезни. 
У большинства больных на 
второй-четвертый день бо-
лезни (реже на пятый-седь-
мой день) появляется гемор-
рагическая сыпь на коже и 
слизистых оболочках, гема-
томы в местах инъекций, мо-
гут быть кровотечения (же-

лудочные, кишечные и др.). 
Состояние больного резко 
ухудшается. Гиперемия лица 
сменяется бледностью, лицо 
становится одутловатым, по-
являются цианоз губ, акро-
цианоз. Сыпь на коже вна-
чале петехиальная, в это 
время появляется энантема 
на слизистых оболочках ро-
тоглотки, могут быть более 
крупные кровоизлияния в 
кожу. Возможны носовые, 
маточные кровотечения, кро-
вохарканье, кровоточивость 
десен, языка, конъюнктив. 
Прогностически неблагопри-
ятно появление массивных 

желудочных и кишечных кро-
вотечений. Состояние боль-
ных становится еще более 
тяжелым, отмечаются нару-
шения сознания. Характерны 
боли в животе, рвота, понос; 
печень увеличена, болезнен-
на при пальпации, симптом 
Пастернацкого положитель-
ный. Брадикардия сменяется 
тахикардией, АД снижено. 
У некоторых больных отме-
чается олигурия, нарастает 
остаточный азот. В перифе-
рической крови - лейкопения, 
гипохромная анемия, тром-
боцитопения, СОЭ без су-
щественных изменений. Ли-
хорадка длится 10-12 дней. 
Нормализация температуры 
тела и прекращение крово-
течений характеризует пере-
ход к периоду выздоровле-
ния. Длительно сохраняется 
астенизация (до одного-двух 
мес.). У отдельных больных 
могут быть легкие формы 
болезни, протекающие без 
выраженного тромбогемор-
рагического синдрома, но 
они, как правило, остаются 
не выявленными. 

Как осложнения могут на-
блюдаться сепсис, отек лег-
кого, очаговая пневмония, 
острая почечная недостаточ-
ность, отит, тромбофлебиты. 
Летальность составляет от 2 
до 50%.   

     
Диагностика крымской 

геморрагической лихорад-
ки:

Диагностика крымской ге-
моррагической лихорадки ос-
нована на клинической кар-
тине, данных эпидемиологи-
ческого анамнеза (пребыва-
ние в зоне природных очагов, 
нападение клещей, контакт с 
больными крымской гемор-
рагической лихорадкой), ре-
зультатах лабораторных ис-
следований. В крови отмеча-
ется сниженное количество 
эритроцитов, лейкопения (до 
1х109-2х109/л), нейтропе-
ния, тромбоцитопения. Для 
подтверждения диагноза ис-
пользуют выделение вируса 

из крови больного, с 6-10-го 
дня болезни определяется 
повышение титра антител в 
повторных пробах сыворотки 
крови больного в РСК, реак-
ции диффузной преципита-
ции а агаре, реакции пассив-
ной гемагглютинации. 

Дифференциальную диа-
гностику проводят с другими 
вирусными болезнями, про-
являющимися геморрагиче-
ским синдромом, особенно 
если больной в последние 
дни до развития клиниче-
ских проявлений болезни 
находился в странах с тро-
пическим и субтропическим 
климатом, с лептоспирозом, 
геморрагической лихорадкой 
с почечным синдромом, ге-
моррагическим васкулитом, 
сепсисом и т.п.   

Лечение крымской ге-
моррагической лихорадки:

Больных обязательно 
изолируют в инфекционном 
отделении стационара. Ле-
чение симптоматическое и 
этиотропное. Назначают про-
тивовоспалительные препа-
раты, мочегонные. Исключа-
ют применение препаратов, 
усиливающих поражение 
почек, например, сульфани-
ламиды. Также назначают 
противовирусные препараты 
(рибавирин, реаферон). В 
первые три дня вводят гете-
рогенный специфический ло-
шадиный иммуноглобулин, 
иммунную сыворотку, плазму 
или специфический иммуно-
глобулин, полученные из сы-
воротки крови переболевших 
или привитых лиц. Специфи-
ческий иммуноглобулин ис-
пользуется для экстренной 
профилактики у лиц, сопри-
касающихся с кровью боль-
ного.  

Профилактика крым-
ской геморрагической ли-
хорадки:

Для предотвращения за-
ражения основные усилия 
направляют на борьбу с 
переносчиком заболевания. 
Проводят дезинфекцию по-
мещений для содержания 
скота, предотвращают выпас 
на пастбищах, находящихся 
на территории природного 
очага. Людям в индивидуаль-
ном порядке следует исполь-
зовать защитную одежду. Об-
рабатывать одежду, спаль-
ные мешки и палатки репел-
лентами. При укусах клеща в 
зоне обитания немедленно 
обратиться в медицинское 
учреждение за помощью. 
Для лиц, которые собирают-
ся въехать на территорию 
Юга России, рекомендуется 
профилактическая вакцина-
ция. В лечебных учреждени-
ях следует учитывать высо-
кую контагиозность вируса, 
а также его высокую концен-
трацию в крови больных. По-
этому больных необходимо 
помещать в отдельный бокс, 
а обслуживание доверять 
только специально обучен-
ному персоналу.  

М.ДАКИЕв,
инфекционист,

начальник отдела 
ветеринарного надзора 
уФС Россельхознадзора 

по РИ

в УГИБДД МвД по РИ 
состоялось торжественное мероприятие, 

приуроченное ко Дню ветерана 
органов внутренних дел

16 апреля 2013 года в актовом зале УГИБДД МВД по Ре-
спублике Ингушетия проведено торжественное мероприятие, 
посвященное празднованию Дня ветеранов органов Внутрен-
них дел. В мероприятии приняли участие руководство Гос-
автоинспекции, начальники отделов управления, ветераны. 
Алаудин Накастхоев, открывая мероприятие, поблагодарил 
ветеранов за знания и опыт, которыми они делятся с совре-
менным поколением сотрудников Госавтоинспекциии. Для 
ветеранов был организован праздничный обед, а также они 
были поощрены денежными премиями и почетными грамота-
ми. В свою очередь, ветераны выразили слова огромной при-
знательности и заверения в том, что и дальше будут исполь-
зовать свой профессиональный и жизненный опыт в деле 
укрепления правопорядка, нравственного и патриотического 
воспитания молодежи.

Зара АлБАКовА

Что нужно знать о крымской 
геморрагической лихорадке

КАРАНТИН

Муса Могушков выступит 
в составе сборной России 

по дзюдо на Евро-2013 
Российская сборная будет представлена в Будапеште 

ведущими спортсменами в 12 категориях (в шести – у муж-
чин и у женщин) и обеими командами в турнире «стенка на 
стенку». Турнир пройдет 25-28 апреля на татами крупнейше-
го в Венгрии универсального спорткомплекса «Papp László 
Budapest Sports Arena», вмещающего на своих трибунах до 
12 тысяч болельщиков. 

В составе российской команды в личных состязаниях при-
мет участие призер чемпионата мира-2011 Муса Могушков в 
весе до 73 кг, а в командном турнире сборной России облада-
тель золота молодежного первенства континента – Зелимхан 
Оздоев в весе до 73 кг. 

«Турнир в Будапеште станет первым официальным стар-
том после Олимпиады-2012 и соберет сильнейших дзюдои-
стов Европы, обладателей наград Олимпийских игр в Лон-
доне, медалистов прошлых чемпионатов Старого света и 
мировых первенств по дзюдо. Золото чемпионата принесет 
спортсмену 400 рейтинговых очков, серебро – 240, а бронза 
– 160 очков для мирового рейтинга», - сообщает минспорта 
Ингушетии. 

С 25 по 27 апреля в Будапеште будут разыграны награды 
в индивидуальном турнире среди мужчин и женщин. А в вос-
кресенье, 28 апреля, в очном споре определятся сильнейшие 
мужская и женская сборные континента. 

Соб.инф.

Голосование за "10 главных 
чудес страны" продолжается
Уважаемые жители Ингушетии! На сайте "РОССИЯ10" продолжается голосование                   

за "10 главных чудес страны", в числе которых замковый комплекс "Вовнушки". Прямая ссыл-
ка голосования за "Вовнушки" http://10russia.ru/sights/8/729.

Для участия в конкурсе в ходе предварительных голосований, проведенных в регионах 
России, было отобрано более семисот объектов – самые яркие памятники природы, архитек-
туры и культуры нашей страны. Каждый из субъектов Федерации представил на конкурс всё 
лучшее, интересное и достойное внимания.

Наш регион представил следующие виды чудес:

вовнушки
Замковый комплекс в 

Джейрахском районе Ингуше-
тии, построенный в ХVI веке. 
Представляет собой три бо-
евые башни, "запирающие" 
вход в ущелье реки Гулой-Хи.

Эрзи
Средневековый башенный 

комплекс и одноименный за-
поведник на территории Джей-
рахского и Сунженского рай-
онов Республики Ингушетия, 
один из самых молодых запо-
ведников России.

Эгикал
Крупнейший башенный 

комплекс в горной Ингушетии. 
Сотни построек и десятки ба-
шен стоят на южном склоне 
горы Цей-Лоам в Ассинском 
ущелье.

Тхаба-Ерды
Древний храм в Джейрах-

ском районе Ингушетии, непо-
далёку от границы с Грузией. 
Входит в состав Джейрахско-
Ассинского государственного 
историко-архитектурного и 
природного музея-заповедни-
ка. Длина – 17 метров, ширина 
– 7,5 метров.

Столовая гора
Столовая гора (Маьт-Лоам) - это самая высокая и красивая вершина Скалистого хребта на 

границе Ингушетии и РСО-Алания. Высота горы - 2993 метра.

Мавзолей Борга-Каш
Мавзолей Борга-Каш (ингуш. БоргІа-Каш) - один из самых ранних сохранившихся мусуль-

манских памятников в Ингушетии.
Материалы, собранные в ходе реализации проекта, будут использованы при создании в 

Московской области ландшафтного «Парка «Россия».

МИНИСТЕРСТвО ТРУДА, ЗАНЯТОСТИ И СОЦИАЛЬНОГО РАЗвИТИЯ
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

ПРИКАЗ №33
15 апреля 2013 г.                                                                                               г.Магас

Об утверждении Порядка проведения антикоррупционной экспертизы нормативных 
правовых актов и проектов нормативных правовых актов в Министерстве труда, за-

нятости и социального развития Республики Ингушетия

В соответствии с требованиями Федерального закона от 17.07.2009г. №172-ФЗ «Об анти-
коррупционной экспертизе нормативных правовых актов и проектов нормативных правовых 
актов» и в целях организации деятельности Министерства труда, занятости и социального 
развития Республики Ингушетия по предупреждению включения в проекты нормативных 
правовых актов положений, способствующих созданию условий для проявления коррупции, 
выявлению и устранению таких положений, приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Порядок проведения антикоррупционной экспертизы норма-
тивных правовых актов и проектов нормативных правовых актов в Министерстве труда, за-
нятости и социального развития республики.

2. Отменить действие приказа №84 от 08.06.2010г.
3. Настоящий приказ довести до всех руководителей структурных подразделений мини-

стерства.
4. Контроль за исполнением настоящего приказа оставляю за собой.

Министр        Б.М.МАРШАНИ 

Утвержден
Приказом министра труда,

занятости и социального
развития РИ

от 15 апреля 2013 года №33

Порядок
проведения антикоррупционной экспертизы нормативных правовых актов 

и проектов нормативных правовых актов в Министерстве труда, 
занятости и социального развития Республики Ингушетия

I. Общие положения

1. Настоящий Порядок разработан в соответствии с Федеральным законом от 17 июля 
2009 года №172-ФЗ «Об антикоррупционной экспертизе нормативных правовых актов и про-
ектов нормативных правовых актов» и устанавливает порядок проведения антикоррупцион-
ной экспертизы нормативных правовых актов Министерства труда, занятости и социального 
развития Республики Ингушетия (далее - нормативные правовые акты), проектов норматив-
ных правовых актов Министерства труда, занятости и социального развития Республики Ин-
гушетия (далее - проекты нормативных правовых актов), в целях выявления в них коррупци-
огенных факторов и их последующего устранения.

2. В соответствии со статьей 2 Федерального закона от 17 июля 2009 года №172-ФЗ «Об 
антикоррупционной экспертизе нормативных правовых актов и проектов нормативных право-
вых актов» основными принципами организации антикоррупционной экспертизы норматив-
ных правовых актов и проектов нормативных правовых актов являются:

обязательность проведения антикоррупционной экспертизы проектов нормативных пра-
вовых актов;

оценка нормативного правового акта во взаимосвязи с другими нормативными правовыми 
актами;

обоснованность, объективность и проверяемость результатов антикоррупционной экспер-
тизы нормативных правовых актов (проектов нормативных правовых актов);

компетентность лиц, проводящих антикоррупционную экспертизу нормативных правовых 
актов (проектов нормативных правовых актов);

сотрудничество федеральных органов исполнительной власти, иных государственных ор-
ганов и организаций, органов государственной власти институтами гражданского общества 
при проведении антикоррупционной экспертизы нормативных правовых актов (проектов нор-
мативных правовых актов).

II. Проведение антикоррупционной экспертизы 
проектов нормативных правовых актов

3. Структурные подразделения Министерства труда, занятости и социального развития 
Республики Ингушетия (далее-структурные подразделения) при подготовке проектов норма-
тивных правовых актов руководствуются Методикой проведения антикоррупционной экспер-
тизы нормативных правовых актов и проектов нормативных правовых актов, утвержденной 
Постановлением Правительства Российской Федерации от 26 февраля 2010 года №96.

4. Коррупциогенные факторы, выявленные в проекте нормативного правового акта, на-
правленного на согласование структурным подразделением, ответственным за разработку 
проекта нормативного правового акта, в иные структурные подразделения, отражаются в 
письме по результатам рассмотрения проекта нормативного правового акта.

Указанное письмо направляется в структурное подразделение, ответственное за разра-
ботку проекта нормативного правового акта.

5. Проекты нормативных правовых актов направляются в юридический отдел для про-
ведения антикоррупционной экспертизы с приложением всех документов, в соответствии с 
которыми или во исполнение которых они подготовлены.

6. Юридический отдел проводит антикоррупционную экспертизу проектов нормативных 
правовых актов в срок, не превышающий 15 дней со дня их поступления.

7. Коррупциогенные факторы, выявленные юридическим отделом при проведении анти-
коррупционной экспертизы проектов нормативных правовых актов, отражаются в заключении 
по результатам рассмотрения проекта нормативного правового акта.

Указанное заключение направляется в структурное подразделение, ответственное за раз-
работку проекта нормативного правового акта.

III.Проведение антикоррупционной экспертизы нормативных правовых актов

8. Структурные подразделения в соответствии со своей компетенцией осуществляют про-
верку принятых Министерством труда, занятости и социального развития Республики Ингу-
шетия до утверждения настоящего Порядка нормативных правовых актов при мониторинге их 
применения в целях выявления в них коррупциогенных факторов согласно Методике прове-
дения антикоррупционной экспертизы нормативных правовых актов и проектов нормативных 
правовых актов, утвержденной Постановлением Правительства Российской Федерации от 26 
февраля 2010 года №96.

9. В случае выявления в проверяемых нормативных правовых актах коррупциогенных 
факторов соответствующее структурное подразделение направляет указанные нормативные 
правовые акты в юридический отдел для проведения антикоррупционной экспертизы.

10. Коррупциогенные факторы, выявленные юридическим отделом, отражаются в заклю-
чении по результатам рассмотрения нормативного правового акта.

11. Соответствующее структурное подразделение готовит предложения по устранению 
выявленных в нормативном правовом акте коррупциогенных факторов и направляет их в 
юридический отдел.

Социальная пенсия детям-инвалидам и инвалидам с детства 
I группы выросла до 8,86 тыс. рублей

С 1 января 2013 года увеличена социальная пенсия детям-инвалидам и инвалидам с 
детства I группы. Соответствующий федеральный закон* подписал президент РФ вла-
димир Путин.

С учетом проведенной 1 апреля индексации указанная социальная пенсия составляет        
8 861 рубль 54 коп. Эта мера повышает уровень материального обеспечения более 764 тыс. 
семей, имеющих детей-инвалидов и инвалидов с детства I группы. 

Выплаты социальной пенсии в новом размере начнутся с мая 2013 года. Поскольку пен-
сия увеличена с 1 января, в мае семьи получат не только саму пенсию, но и разницу между 
ее новым и полученным размером за период с января по апрель (за январь-март – доплату 
до размера 8 704 рублей, за апрель – доплату до размера 8 861,54 рубля с учетом ранее вы-
плаченной пенсии).

Отделение Пенсионного фонда России по Республике Ингушетия в настоящее время про-
изводит перерасчет пенсий детей-инвалидов и инвалидов с детства I группы.

* Федеральный закон Российской Федерации от 5 апреля 2013 года №51-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О государственном пенсионном обеспечении в Российской 
Федерации».
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